

EL GRITO DEL PUEBLO

SEMI-DIARIO POLITICO: REDACTOR HECTOR GUEVARA S

SUSCRICIÓN MENSUAL ₡ 0-75

ANO 1

Puntarenas, AGOSTO 16 de 1909

Nº 77

Elders & Fyffer Limited

LINEA DIRECTA DE VAPORES



entre puerto Limón... [Costa Rica]
y Bristol... [Inglaterra]



Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón a Bristol en 17 días. Salen de Lima cada quincena.

Pasaje de 1ª a Bristol ida... £ 20
" " " y vuelta... 38

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 por ciento.

Para informes dirijase a las oficinas de la United Fruit Co. en San José o en Limón, y a los sub-agentes, Señores Sasso & Pirie, San José E. J. HITCHCOCK, — Administrador.

TRAUBE LAGER BEER

Libreria Alajuelense

Agencias DE CARLOS CALVO FERNANDEZ Comisionero

Centro general de suscripciones. — Papelería. — Cigarrería

Único establecimiento en su género en la provincia de Alajuela, Costa Rica

Agencia de la afamada IMPRENTA ALSINA Sucursal de la Sociedad LIBRERÍA FONT & Cª

Apartado 28. — Dirección telegráfica: Librería.

Precios los mismos de la capital,

..... Ordenes por correo se atienden inmediatamente

Fabrica de jabones

Teodoro Roiz

JABON NEGRO, BARCINO, AMARILLO Y BLANCO DE MARCELLA

Se vende en todas partes

Richimond

La mejor cerveza por hecha de malta y lúpulo únicamente, por ser en el país la única esterelizada después de embotellada. No causa dolor de estomago ni diarrea. Nó se altera en climas calientes

HOTEL del PACIFICO

DE DIEGO COLOM

En el local que ocupó el hotel de las Alvarado, quedó abierto al servicio de público el nuevo HOTEL DEL PACIFICO, el que cuenta con un servicio y cocina especiales. — Su proximidad al muelle y Estación del Ferrocarril prestan gran ventaja al pasajero.

Los precios para pensiones y por día no admiten competencia.

Agentes

—DE—

EL GRITO DEL PUEBLO

SAN JOSÉ

Juan J. Morales	Curridabat
Adolfo Salas	San Pedro del M
José Antonio Rojas	Puriscal
Cleto Matamoros	Cantón de Mora
Juan Bta. Muñoz	Santa Ana
Benjamín Herrera	Escasú
Ismael Muillo	San Isidro
Tobías Retana	Desamparados
Patrocínio Barrantes	San Marcos
Alejandro Gamboa	San Vicente
Jos. A. Molina	S. J. del M.
Próspero Abarca	S. Ant. Duds.
Mauro Montero	Guadalupe
José de J. Retana	Piedras Negras
Tiburcio Solano	Mata Redonda

HEREDIA

Marcial Peres S	Heredia Ciudad
Matías Hernández	Santo Domingo
Aquiles Moya	San Isidro
Otoniel Orozco	Santa Bárbara
Clemente Ramírez	San Joaquín
Santiago Baudrit	Barba

ALAJUELA

Carlos Calvo F.	Alajuela — Ciudad
Custodio Cordeiro	Orotina
Proceso Rojas	San Mateo
Nautilio Acosta	Atenas
Rafael S. Blanco	San Ramón
Maurilio Murillo	Naranjo
Luis Barquero	S. P. de Poás
R. Saborio h.	Palmares
Srita. D. Jiménez	Sarchi Grecia
	Grecia
	Zarcero

CARTAGO

J. Madriz	Cartago—Ciudad
V. Coto	La Unión
Ricardo García	Paraíso
Ramón Mata	Santa Cruz
Salvador Morales F.	Juan Viñas
Rodolfo Correa	Turrealba
Emilio Navarro	Capellades
Francisco Conejo C.	Tucurrique

GUANACASTE

Otoniel Vega	Liberia
Abraham Acosta	Las Cañas
Perfecto Casco	Bagaces
J. Gregorio Cubillo	Nicoya
Santiago Ramirez	Filadelfia
Tiburcio Cordero	Sardinal
Victor M. Alvarez	Las Juntas
	Bebadero
Aristóbulo Rodríguez	Santa Cruz
José N. Pizarro	Bolsón

LIMON

José A. Vieto	Limón—Ciudad
Simón Esquivel	Río Peje

PUNTARENAS

Moises Aguilar	Esparta
Juan Moreno S	Miramar
Santiago Sánchez	La Barranca
Francisco T. Peña	Paquera
J. Natividad Alvarez	Chomes
Julio Sáenz	San Lucas

DE ALAJUELA

Señor Redactor:

Ha días que vengo en espera de noticias sensacionales con que hiltanar una correspondencia para su semi-diario y á decir verdad poco ó nada pasa de raro en esta tierra, máxime ahora que contamos con un Ricardo Monge, augurio de paz octaviana para nuestra ciudad.

Por otros conductos sabría Ud. que nuestro padre de la Patria Ernestillo, como familiarmente le llamamos, fué por largas horas á hacerle las delicias á Ramón el Alcalde de la cárcel como quien dice nada. Chuscadas señor Redactor de éste Monge, que no está hecho todavía á dárselas con Ernesto el del valor *incommensurable*, así como sueña el vocablo, y el autor de otras hazañas de *imponderable* sangre fría para ponerse en fuga donde encuentra uno que no se chupe el dedo como folemos decir por acá.

Y sozobra causaba ver al diputado *Aguero* cuando le decía á los gendarmes que iban á detener á Ernestillo: "no le toquéis, es inmune, por derecho divina tiene plenos poderes para provocar é insultar; él es padre de la insolencia digo de la Patria; os iréis dos años como huéspedes de la isla Evangélica si osáis profanar las vestiduras sacras de mi ilustre colega."

Pero Monge, hombre de pocos remingos y contemplaciones dijo, "Uleno", y llevado se quedó.

Hará cosa de dos ó tres días me avisté con Frederik Verdatt y entre broma y broma le hice notar cuan extraño estaba al verlo ahora echandolas de católico, apostólico y romano, él, eterno comecuras, vociferador sempiterno contra las prácticas religiosas, —nemigo declarado del sacramento del bautismo; y después de propinarle una vapuleada por su actual actitud, antagónica con su antiguo modo de pensar, me contestó con un *Suit* prolongado y á continuación un "Es verdatt" dogmático de los que él tan bien sabe hacer.

Recordará el señor Redactor que Frederik ha sido educador de casi toda nuestra juventud, y que con su ingenioso é intuitivo don de educador supo inculcar á sus discípulos el espíritu de liberalismo de que él es sincero devoto. Y esa juventud, hoy republicana en su mayoría dada y se pregunta cuál será el verdadero sentir y pensar del maestro *Solorza*, si el liberalismo del 94 ó el pseudo-clericalismo de 1909. Y en verdad que caer muy mal tales extravismos de criterio en una personalidad de don Frederik, y la situación se agrava si tales proceder es emanan de un educador de la juventud. Y lo peor es que la política le ha robado su habitual pasividad, y ahora le tenemos transformado en el prohombre de los corrillos donde en castellano cervantinos que él bien sabe hacer.

[Firma á la cuarta]

HABLA DON JOSE CABEZAS

Ayer nos entrevistamos con don José Cabezas con el objeto de interrogarle acerca de los conceptos que don Fernando Elizondo publica en "El Demócrata".

—Ha leído Ud. este artículo. le preguntamos.

—Si he leído esa novísima forma de delación.

—Pero; esto, á mi juicio es muy grave porque compromete á Ud. como un agitador revolucionario, al caballero León Guerra como un delator, á don Emilio Hurtado como un cómplice de la delación y á don Juan de Dios Matus por haberse quedado haciendo la *seña* en el Roble.

—Ignoro los motivos que tenga ese señor para comprometer á los demás caballeros, y por lo que á mi toca debo manifestarle que me tiene muy sin cuidado, éso que los interesados en el asunto llaman *valiente denuncia*, sí, me ha causado extrañeza que las pasiones hayan ofuscado el criterio de individuos al punto de procurarme molestias, porque alguna consideración debe merecer la persona que colectivamente como agrupación política y como simples particulares, no tienen conmigo, más que los compromisos que aparece el trato fino y la consecuencia ilimitada.

—Pero, los hechos allí acusados son de los que acarrearán responsabilidad criminal, y como el que los lanza en forma tan afirmativa, debe estar dispuesto á probar esas aseveraciones, me han dicho que Ud. acusará al autor del consabido artículo por calumnia?

—No señor, si alguno de los delatados por el señor Elizondo quiere tomar ese camino, está en su derecho, por lo que á mí toca, nunca recurriré á ese medio; para mí, hay algo más severo que la sanción de las leyes, creo en la opinión sensata de los criterios sanos no ofuscados por la pasión política, y su veredicto tiene más alcances y más trascendencia que la pasajera encerrona de un calabozo. Si el cerebro del señor Elizondo se encuentra en un estado anormal por el temperamento y la idiosincracia con que los nicaragüenses hacen política, creo que le molestará más tarde el escape inconsulto de sus impulsos, y si acaso, es algo nativo no le guardo ningún rencor, pediré para él, una celda cómoda, y confortable en el Asilo Chapul, algo distinta de las que él usó en la Penitenciaría.

—Qué opinión tiene Ud. de la actitud de la colonia nicaragüense?

No quiero entrar en apreciaciones que podrían herir á personas por quienes conservo algún cariño; pero me parece ridículo ese *tupé* con que pretenden hacer política en Costa Rica, como si estuvieran en Nicaragua y entre nicaraguas, y creerse árbitros de la contienda y elemento indispensable para la salud de la República, y no prescindir del antiguo y viejo vicio, *polibiquear* como si se estuvieran en el Poder. Indudablemente ellos abusan del temperamento nacional y de la tolerancia de nuestras instituciones, pero con todo, no creo que ese sea el criterio de la mayoría pensante, y los he encontrado correctos y juiciosos.

Por lo demás, el Gobierno es quien pondrá las cosas en claro.

Intermedia

UNDECIMO REPIQUE

Como Ud. me aliena para que continúe y como ayer se sucedieron aquí acontecimientos que puede que sean los preludios de un drama que se prepara para los días de las elecciones; puesto que, don Chepito dice que ellos tienen su cosita y que por esa cosita, mágica quizá, es que está seguro de que llegará al poder el tirano de los 8 años; sólo por eso, me he decidido á no interrumpir mis correspondencias. Es el caso, que el diez del corriente, como á las dos de la tarde, hubo tiros y carreras de policías para todos lados y como dicen, "donde vas Vicente, donde vá la gerba" así fuimos hasta la esquina de la casa del Dr. Gregorio Peña, en donde supimos que: "Manuel Valverde, propagandista del partido civil, había llegado á la casa del expresado Dr. y en el pasadizo después de haber hablado con el Dr. Peña en su despacho, al salir de la puerta de la casa, disparó dos tiros de revolver sobre el Dr. sin vastarle para contenerse, la presencia allí, al lado del Dr. de la señorita Zoraida Paniagua y de dos criaturas más; esta circunstancia, obligó al Dr. á cubrir con su cuerpo á la Sta. y á soportar allí los disparos de su agresor, con los que, dichosamente, por su mala puntería, no dió en el blanco, no obstante de lo estrecho del pasadizo y de lo cerca á que estaba, 4 pasos. Que el Dr. sacó su revolver para disparar sobre su agresor, pero la niña, viéndolo ileso, le dijo que no se manchara, le agarró la mano y le bajó el revolver. Los "chasponazos" ó agujeros que hicieron las balas, se ven allí, uno sobre el forro vertical de la puerta á la altura de las rodillas y el otro, en la pared, frente al lugar donde estaba el Dr. y á la altura del pecho, el cual, según dicen, fué el primero que disparó Valverde, los proyectiles se encontraron, uno en el mismo pasadizo y el otro, en el patio de la casa, como á cuatro varas de donde se supone rechazó. Valverde, después de escaparse aquí á un policía más allá el Dr. Montiel y aún de la misma Comandancia de Policía, fué conducido á la Cárcel y creo q' allí estará. Algunas personas están horrorizadas de haber oído decir al Sr. Cura, el día y en el momento de la agitación producida por el suceso; "que había que asegurarlos;" que tales curas te gastas Pepe!

Me han contado varios muchachos, jornaleros, pero buenos jimenistas, que al encontrarse con el Padre se acerca y les dice: "Me estás matando con esa cinta azul, quitatela y ponte la roja así lo tendrás todo conmigo, guaro, trabajo, dinero etc etc y si no, no soy mi amigo ni te querré nunca más; pero lo bueno de esto, según los que cuentan, es la cara de campungido y lloro so que pone el curita; Que mansa paloma! Según decires muchos de los civilistas principales de esta ciudad se han llegado á donde el Sr. Gobernador... á no se que, por el atentado de Valverde; muy bien; á quien las tiene limpias; no se le ocurre lavárselas.

Hasta mañana
Piquín Catarro.
Liberia 11 de Agosto de 1909.

DE FILADELFIA

Señor Redactor de "El Grito del Pueblo"

He leído con atención en el N° 67 de su estimable periódico el valiente artículo de "Piquín Catarro," en que principia diciendo: Aun hoy 14 de julio, no ha vuelto el cura de "Las Fronteras" y el Obispo ect. ect.

Pero señor, digo yo: Un Gobernador, un Jefe Político y hasta un Comisario, piden permiso para separarse de su puesto á su superior inmediato, por que de lo contrario se les procesa por el abandono que hacen del destino; un Cura por qué, teniendo las mismas responsabilidades iguales deberes y un Jefe también no piden permiso y no que cojen el camino del atajo como cosa sin dueño, ó es que en el Gobierno Civil

hay mas disciplina q' en el Eclesiástico? Eso debe ser, ó lo que un día me decía el anciano venerable, don H. Granjo, hablándome de lo Curaz: Ellos son los primeros que no creen (Los alemanes) Es lo que yo les decía, Sr. Redactor, á mis compueblanos cuando decían: vamos á elevar una petición á su Señoría, como ellos dicen, pidiéndoles que nos reponga á ese cura (alemán) No señores, el Obispo no hará caso á ese memorial ni á otros muchos, porque el Obispo es alemán también y á nadie se le puede obligar q' heble mal de su casa aunque la tenga en la rabadilla. Dicho y hecho señor Redactor, ahí está el sargento alemán reinante y campante, el mismo que pone de punta los estómagos, y estará hasta que San Pedro levante el dedo, por que el Obispo es alemán también.

No ven ustedes amigos míos, que el Obispo dejó al clero en libertad de afiliarse al bando político que quisiera. Naturalmente, los buenos sacerdotes nacionales, se han adherido al gran Partido Republicano Jimenista por que quieren á su pueblo y le pertenecen y porque así como participan de la alegría sienten el mal ajeno, á excepción de algunos sacerdotes costarricenses que se han adherido al clero alemán. Este no busca mas que el lucro llenarse y por eso vá con quien le promete más. Aquí cabría preguntar la tolerancia del Obispo se compadece con la utilidad de la Iglesia, que el debe á todo trance hacer guardar?

Ambos Candidatos, señor Redactor, van por diferentes caminos para llegar al fin; el Sr Lic don Ricardo Jiménez cuenta con la voluntad popular que, como intérprete del Derecho en todas sus acepciones y aplicaciones se ha creado una autoridad indiscutible sin reproche, y sus medios son la propaganda persuasiva y la solemne promesa de guardar la Constitución como queda explicado en su programa.

Los que patrocinan á don Rafael Iglesias se valen de una propaganda de amenazas, de falsedades, de muertes, guerras y de ilusorio apoyo de Compañías fuertes. Lo que es contra produce porque don Rafael Iglesias, arbitrario é impulsivo por don de la naturaleza ascendió la primera vez por un proceso electoral preconcebido en grandes maquinaciones ministeriales y la segunda vez por medio de la amenaza descarada de vejaciones y destierros; y por eso se ha creado el Sinaun que lo devora y lo perseguirá hasta la tumba, porque para él proclamar su candidatura no ha sido mas que dar al público instantáneas sacadas de su pasado.

Su afirma.
Sara Piquí.

DIALOGOS CALLEJEROS JUNTEÑOS

—Dichosos ojos Luisito!
—Venga esa mano!
—Chóquela!
—Ud. siempre coquetón con su hermoso florón rojo en la solapa. Qué bien le sienta! Está Ud. hecho un Adonis!
—Ya lo creo como que soy el hombre del *porvenir*.
—Y la propaganda cómo sigue?
—¡Ay! amigo! lloro Ud. conmigo y escúcheme: el partido azul, ese partido contagioso que todo lo abarca; nos ha quitado todo lo mejorcito que teníamos. Ya vió Ud. el domingo 18 que nos reunimos en la ca-

balleriza de Goyo; hubo que colocarse en medio de las huestes rojas, la seductora garrafa con su respectivo letrero ¡Guaro libre!! Porque ni el viva Iglesias, ni la bandera del Diablo los atrae, sólo el olor de la *cususa* tiene el poder de despertar esos cerebros embotados, que con nosotros terminan al fracaso. ¡Suerte inconstante!

—Yo tuve el gusto de estar en esa reunión y oí su discurso.

—Y qué le pareció?

—A decir verdad no lo entendí.

—Talvez por lo elevado de mi lenguaje?

—No amigo es que Ud. es una especie de matraca infernal, que produce no menos de cuatrocientas palabras por minuto, ¡el diablo que lo entienda!

—Ud se chancia! No vió que á todos los sugestioné.

—Si, noté que la mitad por lo menos de los treinta y cinco reunidos dormían.

—Efectos de las hondas magnéticas que yo les lanzaba con mis penetrantes ojos.

—Y no cree Ud. que influyó también la garrafa, en ese estado de catalepsia?

—En parte, no lo dudo.

—Pero Ud. siempre tiene la esperanza de la inspección de escuelas?

—Un poco calva; ahora me conformaría hasta con el queso de secretario. Ya Ud. sabe el adagio, "á más no haber etc."

—Pero Ud. ha conquistado á todos los mineros, no se porque temer que se pierdan las elecciones.

—Eso soñaba yo, pero el domingo pasado que los ví á todos venir tras el pabellón azul, con el mismo interés que los nuestros tras la garrafa; no se como se me puso el cuerpo, y el vuelco que me dió el corazón; solo me faltó un poco de sangre para atacarme de apoplejía.

—No desmaye Ud. aún le queda un camino para llegar á la inspección, más largo sí, pero más seguro.

—¿Cuál?

—Oiga Ud: vende la finca, (aunque ella sea su *porvenir*) se va á San José, (San José es muy bonito) se mete al Edificio Metálico; despues al Liceo de Costa Rica y cuando ya sale bachiller, se da un retoque en la Escuela Normal y ¡paf!, se le plantea al Inspector General de enseñanza y le pide una inspección.

—Y en cuanto tiempo se puede conseguir esto?

—Poco tiempo, á lo sumo catorce años.

—No amigo, eso de estudiar me revienta; ya ve que por esa simpleza no me hice fraile en Nicaragua. Es mejor seguir con mi negocito de granos.

—Y el treinta y uno de Agosto que vá á hacer Ud.?

—En ese día funesto, me voy á Boston y en abrazo estrecho con mi invariable Cholo, lloraremos á lágrima viva nuestra infortunada y fatal estrella!

—Pobre amigo! se dejó, está Ud. muy susceptible y me parte el corazón. Ha visto al Padre?

—Sí, por allí anda con el sacristán.

—Ya! ya! allí veo el bulto oscuro; ¡Adiós Luis! siento dejarle sumido en tan negro dolor!

Voy ahora á estrechar los cinco claveles á nuestro regenerador.

Le beso la mano Padre?

—No, hoy no me las he lavado.

—Nota que está Ud. un poco triste.

—No he de estarlo! no vez que despues de tantos esfuerzos inútiles, el microbio azul lo invade todo!

CON MUCHO PLACER

Que ya no puedo ni salir a la calle porque todos me miran de reojo? Que en las minas donde yo era el niño mimado, no me quieren? Que me llaman llamado Quijote? Y todo por mi poco tino en la maldita propaganda.

—Ud no supo pensar, perdone que se lo diga; pero si hubiera mandado a Bigotes con la corneta, como cuando recogía limosnas y en vez del camarín y el santo, le hubiera puesto a la espalda un busto de Iglesias adornado con plumas de guacamaya; hubiera hecho más civiles que piedras tiene el Abaugárez. Al pueblo le gustan mucho esos toques de corneta, aunque sea el de "Ataque y deguello" que es el mejor que sabe Bigotes.

—Sí, pero ya el maldito no trabaja por mi cuenta y que, de todos modos ya es tarde, ahora no valen las excomuniones, ni compran aquello de candidato de la religión esos ateos; le aseguro que no tienen religión, por más que yo les digo que Ricardo va a hacer la religión por los suelos y mil otras cosas que invento, sabes lo que hacen? se ríen de mí en mis barbas, me saludan con su sombrero encintado de azul, escupen y se van tan frescos.

—Le dejo padre está Ud muy triste y yo ando en busca de un camarada con quien partir alegremente. ¿Dónde está Chabelo el sacristán?

—Anda por ahí bebiéndose un guaro.

—¡Ah! ya le veo! ¡Adiós padre! Siento mucho!

—¿Qué hay Chabelo! cómo va ese estómago?

—Bien hombre.

—¿Por qué no habías vuelto por acá?

—Mucho trabajo con eso de la reforma de las listas de la Junta y la mina.

—Y, ¿qué es ese trabajo de reformas?

—Cosa muy fácil. Las listas viejas aquí ya preparadas, es decir con una [e] o una [j] según el color del sufragante, pero como las jotas eran muchas, teníamos que ponerle peros casi a todos y este es el intringulis.

—Pero yo no sé como se puede tachar un buen costarricense y evitar el voto?

—Qué sencillo sos! es tan fácil por ejemplo: E. Salazar Loria, bueno no es tachable; entonces cabe reforma de apellido y se pone E. Salazar Loiza. Otro. F. Carmiol Corrales, eso de Carmiol guele á extranges se le pasa raya y se pone como nota: "extranjero pernicioso". Y así sucesivamente y con la ayuda de Felipe, que maneja bien el negocio en las minas, porque vea, ese sí que tiene valor de garrobo; suponga usted á un tal Apú le puso menor de edad y en los reclamos resultó de setenta y pico de años. Si todos tuvieran el valor de Felipe, podríamos ganar las elecciones, cuatro civilistas contra mil jimenistas.

—Y qué les resultó de la reforma de las listas?

—Un fracaso; las mandamos poner á la vista en *Colorao*; pero como los malditos no nos tienen fe, las mandaron copiar y hicieron sus reclamos en debida forma. Salazar reclamó su segundo apellido; Carmiol resultó ser de un puebiillo del Naranjo de Alajuela que se llama el Bajo de Corrales y según parece hasta el tatarabuelo era tico; vea usted que mal tino tuvimos.

—Y de los menores que sacó don Felipe?

—Nada, que como tuvo tan mal acierto no hay ni que sacar la fe de bautismo.

—Y no temen Uds un viajecito á

la Isla Evangélica? (Insula prometida por el Gobierno á los trapisos de las elecciones.)

—Yo no lo temo porque como mi oficio es litigar, si me toca en suerte ir, establezco mi bufete, me dedico á defender los reos y le aseguro que al año no habia ninguno en presidio.

—Me gusta Ud porque es hombre que donde nadie se lo imagina tiene su porvenir. ¿Quién era y era qué en San Lucas!!

—Bueno hombre vamos á echarnos un guaro y espárennos el golpe; yo tengo la propiedad del gato: caer siempre parado.

Junta de Abaugarez, Agosto 6-1909. Monitor

CRONICA

LLEGADA DEL PRESBITERO ZAVALETA

Ya tarde del día de ayer corrió en esta ciudad la grata nueva de que en el tren de seis, llegaría á este puerto el verdadero Apostol de Cristo, el joven Republicano y valiente luchador Pro. Zavaleta. Gran entusiasmo despertó la noticia y desde las cinco del grupo aquí y allá, se formaban, para estar listos á ir á recibir al ilustre huésped, y cuando el pitazo de la locomotora anunció su llegada, inmensa concurrencia llenaba los andenes de la estación, deseosos de conocer y presentar un cordial saludo al infatigable portador de las sanas doctrinas Republicanas, que al igual de su Maestro, recorre los campos y ciudades y con su palabra elocuente y llena de sinceridad hace desaparecer las sombras y las dudas tratadas de sembrar por el enemigo del pueblo costarricense.

Al descender del coche, acompañado de los señores Espedas, Esquivel, Breves, don Miguel, y muchos otros que por la confusión no nos fué posible distinguir, quienes habían ido á la Barranca á encontrarlo, un jaurra formidable llenó el ambiente de aquel lugar y entre vivas y aclamaciones fué conducido al salón de el Club Republicano, presentado al pueblo Puntarenense y de ahí acompañado nuevamente al hotel Magri, lugar donde se hospeda.

Con verdadera ansiedad se esperaba la hora de la reunión y ya nuestro Club era impotente para contener una persona más; aquel espectáculo hermoso y sublime pocas veces se ha visto en Puntarenas, allí estaban confundidos todos los sexos, todas las clases y el entusiasmo mayor reinaba en todo el salón y en la calle, donde nos vimos obligados á quedarnos pues ya dentro no era posible colocar un alfiler; á las siete, la multitud de la calle era tal, que no permitía transitar por ella y lo menos 500 Republicanos nos encontramos fuera. A la llegada de la Directiva, que acompañaba al Presbítero Zavaleta, la multitud desbordose en aplausos y vivas por largo rato, calmándose hasta que éste ocupó la tribuna. Su discurso tan lleno de verdad como de sinceridad conmovió á todos los oyentes, arrancando estruendosos aplausos y muchos ramos de flores le fueron arrojados.

Hicieron enseguida uso de la palabra los señores Prestinary, Cortes, Matus y Quiros, estando todos oportunos, y fueron aplaudidos muchas veces por la multitud.

El entusiasmo no decayó ni un momento y terminada la reunión fué acompañado el Presb. Zavaleta por el pueblo puntarenense, de nuevo al hotel.

Al presentarle nuestro respetuoso saludo al Presb. Zavaleta, lo hacemos extensivo también á los señores Prestinary, Quiros, Cortes y Clare quienes llegaron en su compañía.

Deseamosles feliz permanencia entre nosotros y éxito completo en su misión

llamamos su atención hacia las siguientes ventajas que ofrecemos á nuestros clientes: —PAGAMOS INTERESES— en cuenta corriente al 6 0/0 anual. En depósito fijo: á 3 días 7 0/0; á 1 mes 8 0/0; á 3 meses 9 0/0; á 6 meses 10 0/0. Recibimos TODO CHEQUE y los del Gobierno CON Ó SIN EL PÁGUESE. Pagamos los mejores tipos por LETRAS DE CAMBIO y moneda extranjera. En nuestro DEPARTAMENTO DE AHORROS pagamos intereses al 8 0/0 anual.—Verificamos todo género de operaciones bancarias.—CAPITAL PAGADO UN MILLÓN DOSCIENTOS CINCUENTA MIL COLONES [C. 1.250,000-00]

BENNET ROJAS Y FERNÁNDEZ BANQUEROS

E. J. ALSDORFF

DENTISTA AMERICANO

Casa que habitó el Dr. Sáenz, de 7 á 10 a. m. y de 12 á 5 p. m.

Arturo Guevara S.

AGENTE COMISIONISTA—ARRENDATARIO DE CASAS

Casas de alquiler desde C. 4 á 150 mensuales para hombres solo amias y establecimientos comerciales.

Castilla N° 44. Dirección telegráfica: Guevaras.

Puntarenas. C. R.

Hotel Internacional

—DE—

PUNTARENAS

Es indudablemente el mejor de este puerto. Los clientes atendidos especialmente por su propietario Fernando Magri, encontrarán en ese establecimiento todo el confort apetecible. Cantina bien provista, hielos a discreción, baños de aspersión gratis para sus clientes. Se habla francés y hasta italiano.

BABERIA ASEPTICA

—DE—

MARTIN CALDERON

Situada contiguo al Almacén de Calzado de don Carlos Huete, en el centro el cliente las condiciones higiénicas que establecimiento de sastre requiere.—Además un magnifico y constante surtido de sombreros de paja, paja, palma y fieltro, gorras para hombres y niños, y corbatas y pañuelos de seda.

—TODO A PRECIOS SIN COMPETENCIA—

LA PRIMAVERA

VICTOR CESPEDES & C.

Acaba de recibir sombreros de paja y de fieltro para caballero gorras; casimires; driles finos blancos y de color. Sombreros de paja para niñas y niños. Amahacas, Cobijas de lana y algodón.—Pique blanco—Corsés.—Franela blanca y azul inglesa.—Franela blanca y azul rancesal no de cañamo y algunas otras novedades.

Preciosos de siempre, los más bajos de la plaza

encomendada.

ROGAMOS

A nuestros lectores disculparnos por no haber sacado á luz los dos números anteriores de esta hoja.

La falta de papel así lo exigió.

AVISO

Con noticia de que la señora Martina Chavarría, quizá mal aconsejada por algún abogado poco escrupuloso, trata de enajenar, ó poner á salvo bienes de la sucesión ilíquida de José Segura Rodríguez, cuya tramitación está suspendida por auto firme de J. J. competente, mientras se define causa criminal que se sigue ante el mismo, hacemos saber al público que quien por cualquier concepto adquiriera el todo ó parte de esos bienes, compra un pleito y perderá lo que pague, ó adelante, por que ellos estar afectados á la responsabilidad que resulte contra los Albaceas de la sucesión de cuentas de la Administración del Albaceazgo, que se les ha pedido. Queda, pues, notificado el público, para que mas tarde no alegue ignorancia quien de buena fe se deje sorprender, ó con malicia se preste

á ser cómplice de una confabulación contra los suscritos.

Puntarenas 11 de Agosto de 1909.

Hipólito Segura.

Josefa Segura de Palacios.

Dr. Julio Aguilar

MEDICO Y CIRUJANO

Residencia y Despacho en la Botica de R. G. Veranes.

Horas de consultas { de 7 á 11 a. m. y de 1 á 5 p. m.

Consultas gratis para pobres.

PODER GENERALISIMO

Ante los oficios del Notario Público Licenciado don Manuel Pasos en esta ciudad he otorgado mi poder generalísimo á don Benito Alvarez de este vecindario, con quien se entenderán, en lo que se relacione a mis negocios judiciales.

Puntarenas, agosto de 1909.

Rosa Wilson Paz.

franejar, y con sus aceros de puritanismo, suele desplumar a los jimenistas y con tono sentencioso proclama su derrota. Pero en fin, Solorza es Solorza, decimos nosotros, y con don Ricardo ó con don Rafael seguirá mañana como hoy y hoy como mañana, enseñando á sus discípulos á conjugar el verbo *saber vivir*.

Luziano

PROTESTA

Cuando me afilié al partido civil se me aseguró que era el único bando político, pues el que aclamaba al Dr. don Pánfilo Valverde, había renunciado. Pero hoy comprendo que se me engañó porque veo el imponente movimiento del pueblo adhiriéndose al gran Partido Republicano Jimenista; por eso de buena voluntad me adhiero yó, á la Caudidatura del connotado hombre público Lic. don Ricardo Jiménez, por que hará el bien de la Patria y la humanidad.

Rogado de Juan Manuel Estrada, Francisco Cubillo.

Testigos: Felipe Rivas—José M^a Espinosa.

Por Telégrafo

Á Grito del Pueblo.

Sta. Cruz 13

Algunos ojos dicen ser Civilista yó, mienten, desde mi infancia Re publicano, soy mas aun, Dispuesto á batirme con cualquiera en defensa de mi hermano.

A. Rodríguez.

SOCIEDAD HUMANITARIA

Movimiento de caja habido durante el mes de julio p. p. do.

Saldo del mes de junio ₡96, 45.

Ingresos.

1909.

Julio 2 Recibido de dona Emili-
milia y de Santos, por un
ataud ocupado para Ra-
món Salvatierra y paga-
do por la familia de
éste..... ₡ 10.00

" 11 Recibido del recaudador
Ricardo Garcia ₡ 50.00

Total ₡ 156. 45

Egresos.

1909.

Junio 1^o Pagado á Héctor Gue-
vara por publicación del
estado de junio y lista
de socios ₡ 2.00

" 11 Pagado al recaudador
10^o sobre ₡ 50 ₡ 5.00

" 19 Pagado á don Pedro Ca-
nalle por 20 ataudes
..... ₡ 100.00

Total ₡ 107.00

Total de ingresos ₡ 156, 45

Total de egresos ₡ 107, 00

Saldo á favor ₡ 49, 45

Puntarenas, 4 de Agosto de 1909.

Abel Salazar F.

Tesorero.

La Istmena

TIENDA DE ABARROTES

Renueva constantemente las mercaderías de primera necesidad.

Compro PERLAS—HULE—PIELES Y DEMAS PRODUCTOS DEL PAIS

SALVADOR ARAUZ.

Punterenas, de 1909.

FERRETERIA

DE HECTOR ESQUVEL

Lo única en su género establecida en Puntarenas, contiguo al muelle del Estero, con todo lo concerniente al ramo de FERRETERIA

SE ATIENDEN PEDIDOS DEL GUANACASTE. PRECIOS LIBERALES PARA TODO EL MUNDO

Botica de Puntarenas

DE

RICARDO GONZÁLEZ VERANÉS.

GRAN REBAJA EN LOS PRECIOS.

DROGAS PATENTADAS

RECETARIO DE LOS DOCTORES

FRANCISCO RUCAVADO Y JULIO AGUILAR

DESPACHO DIARIO DE 8 á 11 a. m. Y DE 1 á 5 p. m.

LAS RECETAS SON EXCLUSIVAMENTE PREPARADAS CON GRAN CUIDADO POR EL PROPIETARIO

Lo de las Armas

En la Tienda de Calzado de GUERRA & GUERRA se venden materiales de Zapatería acabados de importar.—Se envían muestras por correo.—También se vende el conocido CALZADO DE BERTHEAU & CIA' por mayor y al menudeo. COMPRA DE CAUCHO, CUEROS Y PIELES DE VENADO.

Maderas, Maderas

Para horconaduras, vigas y para construcción en general, de magnífica calidad, y maderas de exportación, se vende á precios bajos.—Entenderse en esta ó en Lepanto con

GERARDO Mc ADAM R

ZAPATERIA PARIS

LA UNICA EN ESTA CIUDAD QUE DISPONE DE UNA GRAN VARIEDAD DE HORMAS MODERNAS Y DE UN DEPOSITO DE EXCELENTES MATERIALES. EN TRABAJOS CHIC NADIE LE SUPERA Y SUS PRECIOS NO ADMITEN COMPETENCIA. CALLE DE PIEDRA, BAJOS DOÑA FRANCISCA DE RIOS

GALERIA FOTOGRAFICA

DE

FELIPE N ROMAN

Montada en esta ciudad al estilo moderno, dispone de los aparatos necesarios y emplea nuevos procedimientos en la ejecución de toda clase de trabajos. El público puede obtener fotografías modernistas, durables por que se emplean baños de sustancias químicas especialmente preparadas á los precios de a siguiente tarifa: —Grupos tamaños 7 por 5 — 1/2 docena \$ 10.00.— Tamaño Imperial 1/2 doc. ₡ 7.00.— Tarjetas de visita 1/2 doc. \$ 4.50.— Botones para prendedor 1/2 doc. ₡ 3.50. Iluminacion que se cobran conforme al tamaño. Las personas deseen la placa de sus fotografías pueden obtenerlas al mismo que nuevas copias á menos precio. Los trabajos en casas particulares se ejecutan á precios convencionales. Todo trabajo será ejecutado mediante el pago de la mitad de su valor

Oficina de Agencias y comisiones

ERNESTO ORTIZ

100 VARAS AL NORTE DEL CARMEN

—APARTADO 374—

DIRECCION TELEGRAFICA ORTIZ
SAN JOSE DE COSTA RICA.

Se reciben encargos para la compra y venta de artículos de primera necesidad. Se aceptan muebles en comisión. Se atienden órdenes de provincias y de los pueblos para el desempeño de toda clase de comisiones ó encargos. Agencia general de la acreditada IMPRENTA ALSINA. Cobro de rentas y alquileres de casas. Actividad en los pedidos y exacto cumplimiento en todas las órdenes. No se aceptan negociaciones de crédito.

CABINETE ELECTRO DENTAL

MIGUEL H. FULTON

Cirujano dentista

Despacho, altos de D. Francisca de Rios

de 7 á 11 a m y de 12 á 4 p m.